

Ocampo, Arista, Sergio, "Autonomía, reclamo indígena en Guerrero", *La Jornada Guerrero*, Guerrero, 14 de octubre, 2005.

Dirección electrónica:

http://www.amdh.com.mx/observatorio/document/autonomia_en_gro.pdf

Con la demanda de autonomía a los pueblos indios, de acabar con la discriminación y el abandono de parte de los tres niveles de gobierno, de mejorar las condiciones para su desarrollo y la denuncia de que son víctimas del narcotráfico, concluyeron las actividades del Día Internacional de los Pueblos Indígenas Náhuatlamatistli, efectuado en esta comunidad indígena del municipio de Tepecoacuilco.

Ante decenas de mixtecos, tlapanecos y nahuas (no llegaron los amuzgos) y estudiosos del tema de la cultura indígena, el antropólogo Abel Barrera Hernández, coordinador del Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, aseguró que entre las comunidades indígenas "se ejerce la justicia de manera gratuita, pero de todos modos no se ha querido legislar en favor de nuestros pueblos".

Recordó que en Tlapa se construyó una zona militar de 70 hectáreas, dedicado a cultivos de amapola, actividad a la que los pueblos han tenido que recurrir para sobrevivir, pues ahora en lugar de maíz cosechan la cultura de la muerte pero, ¿quiénes están en la cárcel?, preguntó, y señaló que no se mira a ningún político en los penales.

Jorge Obregón Téllez, investigador de la Universidad Autónoma de Guerrero, lamentó que no se haya terminado con la marginación, la discriminación y la desigualdad que padecen los pueblos indígenas, por lo que se manifestó por la aprobación de los acuerdos de San Andrés Larráinzar, "y para Guerrero iniciar sin trabas la discusión de la agenda estatal para el desarrollo y la autonomía de los pueblos indios".

En Cochoapa, asesinadas ocho mujeres de enero a la fecha.

La violencia intrafamiliar en el municipio de Cochoapa, en la zona de la Montaña Alta, ha provocado la muerte de al menos ocho mujeres indígenas, informó Abel Barrera Hernández.

El activista sentenció que estas muertes son causadas por los hombres, decesos que quedan impunes y provocan actos de venganza. Entrevistado en Xalitla, municipio de

Tepecoacuilco, durante el Día Internacional de los Pueblos Indígenas, realizado en esta comunidad nahua, Barrera Hernández expresó que la muerte de las mujeres en Cochoapa ha desatado la venganza de los familiares de la asesinada, quienes "se desquitan asesinando a uno o dos familiares del esposo".

En tanto, dijo que el próximo lunes se revisará en ese municipio si se va a cumplir la palabra del presidente Vicente Fox de dar cobertura total al programa Oportunidades y el de Pisos para todos, ya que, afirmó, se realizan de forma facciosa.

Mencionó que hay quejas de mujeres indígenas que participan en Oportunidades porque no se les tomó en cuenta, "entre ellas hay viudas, que emigran, inclusive sin acta de nacimiento porque no tienen posibilidad de acceder al Registro Civil".

"La visita del presidente Fox a Metlatónoc trajo más división entre las comunidades indígenas; los grupos políticos tratan de *apañarse* los programas, y sobre todo imponerlos sin consultar a los pueblos indígenas", enfatizó.

Otra de las denuncias de las mujeres de la Montaña es contra el médico de la comunidad, un doctor de nombre Aulo, cuyo "comportamiento es autoritario y racista.

Se niega a visitar a los enfermos y a darles atención médica, no hace campañas de higiene para mejorar el agua de la comunidad y les dice (a las mujeres) que son unas cochinas".

Las indígenas del ayuntamiento de Cochoapa, que tiene alrededor de mil 600 habitantes, demandaron a la Secretaría de Salud la salida de ese médico, porque afirman que su presencia "no es por un servicio a la comunidad, sino por negocios que ya tiene, como es el caso de la venta clandestina de madera".